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قال تعالي:

ٍء ُكــلّ شَــيْ َهــا مِــن  ِفي َنــا  ْت َب َأن َو َواسِــيَ  َهــا رَ ِفي َنــا  ْي ْلقَ َأ َو َها  َنا ْد َد َلرْضَ مَــ َوا ) 
ْوزُونٍ  ِقيـنَ  )19(مّ ِز ِبرَا َلـهُ  ُتمْ  ّلسْـ َومَن  ِيشَ  َعا َها مَ ِفي ُكمْ  َل َنا  ْل َع  )20(َوجَ

ٍم  ُلو ْع ٍر مّ َد ِبقَ ّل  ِإ ُلهُ  َنزّ ُن َومَا  ُنهُ  ِئ َنا خَزَا َد ّل عِن ِإ ٍء  ِإن مّن شَيْ )21(َو

صدق الله العظيم

)21-19سورة الحِجر اليات (

الهـــــداء

والدي.. عاشق النخيل الصنوان وغير الصنوان الي 

     الي امي.. غزيرة الدمع في الدعاء 

     الي اخواني واخواتي  

     الي زوجتي وأبنائي

3



الشكر والتقدير

       الشكر أوله وآخره لله سبحانه وتعالى الذي وفقني على إنـجازهذا البحث

 الشــكر لجامعــة الســودان للعلــوم والتكنلوجيــا وأســاتذتها وأخــص بالشــكر أســاتذة كليــة
الدراسات العليا والبحث العلمي علي جميع مستوياتها الدراسية 

        والشكر أجزله للدكتور المشرف مصطفى احمد حمد منصور لما ابــداه مــن متابعــة
وتوجيه طيلة فترة البحث جزاه الله خير الجزاء.

        كما أشكر أسرة المكتبات التي قمت بزيارتها من أجــل الحصــول علــى المعلومــات
 وبالخص مكتبة الدراسات العليا و مكتبة كلية الدراسات التجارية بجامعة السودان للعلوم
 والتكنولوجيا ومكتبة القصاد ومكتبة الســودان بجامعــة الخرطــوم، وهيئة الجمــارك قســم

الحصاء.

        كما يطيب لــي أن أشــكر الكــثير مــن الخــوة العــزاء فقــد كــان لوقــوفهم بجــانبي
 وتشجيعهم ومساعدتهم ومعاونتهم الطيبة ودعمهم المادي والمعنوي أكبر الثر في إخراج

هذا البحث.
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مستخلص البحث

السودان        في  الصناعي  النتاج  على  الجمركية  الحماية  أثر  بعنوان  البحث   هذا 
2005-2001بالتطبيق على سلعة السكر للفترة 

ــي         تهدف الطروحة الي إبراز أثر الحماية الجمركية علي حجم النتاج الصناعي ف
 السودان و الهيكل النتاجي لسلعة السكر بجانب أثر الحماية الجمركية علي تطور نوع
 النتاج. وبما أن الثر المتوقع من تبني سياســة الحمايــة الجمركيــة؛ يحتمــل إمــا زيــادة
 النتاج و تطوير الهيكل النتــاجي أو اســتغلل منشــآت الصــناعة المحميــة لهــذا الوضــع
 الحتكاري وتجاهل زيادة النتاج وتطوير الهيكل النتاجي، تحاول الدراســة الفصـل بيــن

ًا.   وليتم ذلك يــدعي البحــث أن الحمايــة الجمركيــة تســهم فــيهاتين المقاربتين تجريبي
 زيادة النتاج الصناعي، ويصل أثر الحماية الجمركية علي النتاج الصــناعي عــن طريــق
 التغير في حجم الواردات للتغير في الحمايـة الجمركيــة. و يســتجيب الهيكـل النتـاجي
 للتغير في حجم النتاج ويظهر ذلــك فــي متغيــرات حجــم العمــل المســتخدم والطاقــة
 النتاجية المستغلة والمساحة المخصصة لنتاج المادة الخام. ولختبار هــذه الفرضــيات
 يتبع البحث منهج وصفي تحليلي من خلل دراســة حالــة ســلعة الســكر فــي الســودان
 يعتمد علي تبيان العلقة بين متغيري الحماية الجمركية و النتـاج الصـناعي وذلـك عـن
 طريق حساب معامل الرتبـاط بيـن متغيـر الحمايـة الجمركيــة ومتغيــر وسـيط (حجــم
 الواردات) ثم حساب معامل الرتباط بين المتغيــر الوســيط(حجــم الــواردات) ومتغيــر
ــر  حجم النتاج وبعد ذلك ملحظة اتجاه استجابة الهيكل النتاجي لمصــانع الســكر للتغي
 في حجم النتاج الصناعي مـن خلل اسـتخدام بيانـات متغيـرات تعتـبر مؤشـرا لهيكـل
 النتاج الصناعي ( الطاقة النتاجية المستقلة – العمل المستخدم والمساحة المخصصة
 لزراعة المادة الخــام )، ويتــم اختبــار المتغيــرات عــن طريــق اســتخدام بيانــات ثانويــة
 مستمدة من التقارير الرسمية بوزارة التجــارة الخارجيــة الســودانية وبعــض المنشــآت

الوطنية العاملة في قطاع السكر.

ًا مع حجم الواردات كما         وأستنتج البحث أن قوة الحماية الجمركية تتناسب عكسي
ًا مـع حجــم النتــاج الصـناعي لســلعة الســكر فـي  أن حجــم الــواردات يتناســب عكسـي
 السودان وأثبت البحث أن الهيكل النتاجي لمصانع السكر ل يستجيب للتغير في حجــم
 النتاج الصناعي. وفقا للنتائج فإن البحث يوصي بتصميم سياســات تجاريــة تحريريــة و
 تتبع التجارة الخارجية بالدراسات حتي يمكن الكشف عن اي خطــر محتمــل والتعامــل
 معه اثناء تنفيذ سياسة التحرير، وإتخاذ اجراءات تحد من تشوهات الســوق وتزيــد مــن
 المنافسة في السوق المحلية، إضــافة الــى تطــوير تقنيــات النتــاج واســتخدام احــدث
ــة وتطويرهــا ــزات التنافســية العالي ــتركيز علــي الســلع ذات المي  الوســائل، بجــانب ال

والتخصص فيها والستفادة من التكتلت القتصادية كسوق استهلكية.

ABSTRACT

  

       This  research  is  titled  by  The  Protection  Customs  Impact  On  The  Industrial 
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Production In The Sudan, and it uses the sugar commodity as the case study through the 
period (2001-2005).
        The dissertation aims to illustrate the  The Protection Customs Impact On The 
Industrial Product In The Sudan and the production structure of the sugar commodity, 
effect of customs protection on domestic production, and aims to highlight the position 
of  scientific  test  to  the  impact  of  customs  protection  on  domestic  production  and 
components of the production structure in addition to the statement of the impact of 
customs  protection  on  the  dynamics  of  the  development  of  production.  Since  the 
expected impact of adopting a policy of tariff protection; likely to either increase the 
production and development of the productive structure or the exploitation of protected 
industrial facilities of this monopolistic situation and ignore the increase in production 
and development of the productive structure, and this thesis is trying to separate these 
two  approaches  empirically.  It  is  claimed  that  the  research  that  tariff  protection 
contribute to increasing domestic production, and up the impact of tariff protection to 
domestic production through the sensitivity of the change in the volume of imports of 
the change in tariff  protection.  And production structure responds to changes in the 
volume of production is reflected in the variables of the volume of work the user and 
unused  production  capacity  and  the  space  allocated  for  the  production  of  the  raw 
material. To test this hypothesis follows the research methodology and descriptive and 
statistical analysis through a case study of a commodity of sugar in the Sudan depends 
on identifying the relationship between the variables of tariff protection and domestic 
production and that by calculating the correlation coefficient between the variable tariff 
protection and the variable and mediator (the volume of imports) and then calculate the 
correlation coefficient between changing the mediator (the volume of imports) and a 
variable  volume  of  production  and  then  note  the  direction  of  response  production 
structure to change in the volume of production through the use of data variables is an 
indication of  the structure of  domestic  production (energy production independent  - 
work  used  and  the  space  allocated  for  the  cultivation  of  raw  material),  are  tested 
variables  through  the  use  of  secondary  data  from  official  reports  of  the  Sudanese 
Ministry of Foreign Trade and some national entities working in the sugar sector.
       Search and concluded that the strength of tariff protection is inversely proportional 
to the volume of imports and the volume of imports is inversely proportional to GDP, 
and Research has proven that the production structure does not respond to a change in 
the volume of output. According to the results of the research recommends designing 
trade policies written and tracking of foreign trade studies so can detect any potential 
danger and deal with during the implementation of editorial policy and take measures to 
reduce market distortions and increase competition in the domestic market, in addition 
to the   development of production techniques and the use of the latest tools, next focus 
on the goods with competitive advantages and high development and specialization and 
take advantage of economic blocs consumer market
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الصفحة

-1شكل(
3(

 العلقة بين متغير الحماية الجمركية ومتغير الزمن
2005 حتي 2001في الفترة من 

21

-2شكل(
3(

 العلقة بين حجم الواردات بالطن ومتغير الزمن
2005 حتي 2001في الفترة من 

22

-3شكل(
3(

 العلقة بين الناتج المحلي بالطن ومتغير الزمن
2005 حتي 2001في الفترة من 

23

-4شكل(
3(

 العلقة بين الحماية الجمركية وحجم الواردات في
2005 حتي 2001الفترة من 

24

-5شكل(
3(

 العلقة بين حجم الواردات والناتج المحلي في
2005 حتي 2001الفترة من 

25

-6شكل(
3(

 العلقة بين النتاج الكلي والعمالة الكلية
2005 حتي 2001المستديمة في الفترة من 

27

-7شكل(
3(

 العلقة بين النتاج الكلي والعمالة الكلية المؤقتة
2005 حتي 2001في الفترة من 

27

-8شكل(
3(

 العلقة بين النتاج والعمالة المستديمة لمصنع
2005 حتى 2001سنار من الفترة 

28

-9شكل(
3(

 العلقة بين النتاج والعمالة المؤقتة لمصنع سنار
2005 حتى 2001من الفترة 

29

-10شكل(
3(

 العلقة بين النتاج والعمالة المستديمة لمصنع
2005 حتى 2001كنانة من الفترة 

30

-11شكل(
3(

 العلقة بين النتاج والعمالة المؤقتة لمصنع كنانة
2005 حتى 2001من الفترة 

31

-12شكل(
3(

 العلقة بين النتاج والعمالة المستديمة لمصنع
2005 حتى 2001عسلية من الفترة 

31

-13شكل(
3(

 العلقة بين النتاج والعمالة المؤقتة لمصنع
2005 حتى 2001عسلية من الفترة 

32

-14شكل(
3(

 العلقة بين النتاج والعمالة المستديمة لمصنع
2005 حتى 2001الجنيد من الفترة 

33
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-15شكل(
3(

 العلقة بين النتاج والعمالة المؤقتة لمصنع الجنيد
2005 حتى 2001من الفترة 

33

-16شكل(
3(

 العلقة بين النتاج والعمالة المستديمة لمصنع
2005 حتى 2001حلفا الجديدة من الفترة 

34

-17شكل(
3(

 العلقة بين النتاج والعمالة المؤقتة لمصنع حلفا
2005 حتى 2001الجديدة من الفترة 

35

-18شكل(
3(

 علقة حجم النتاج بالطاقة التصميمية لمصنع
2005 حتى 2001سنار في الفترة من 

36

-19شكل(
3(

 علقة حجم النتاج بالطاقة التصميمية لمصنع
2005 حتى 2001كنانة في الفترة من 

36

-20شكل(
3(

 علقة حجم النتاج بالطاقة التصميمية لمصنع
2005 حتى 2001عسلية في الفترة من 

37

-21شكل(
3(

 علقة حجم النتاج بالطاقة التصميمية لمصنع
2005 حتى 2001الجنيد في الفترة من 

38

-22شكل(
3(

 علقة حجم النتاج بالطاقة التصميمية لمصنع
2005 حتى 2001حلفا الجديدة في الفترة من 

39

-23شكل(
3(

 علقة حجم النتاج بالمساحة المزروعة لمصنع
2005 حتى 2001سنار في الفترة من 

39

-24شكل(
3(

 علقة حجم النتاج بالمساحة المزروعة لمصنع
2005 حتى 2001كنانة في الفترة من 

40

-25شكل(
3(

 علقة حجم النتاج بالمساحة المزروعة لمصنع
2005 حتى 2001عسلية في الفترة من 

41

-26شكل(
3(

 علقة حجم النتاج بالمساحة المزروعة لمصنع
2005 حتى 2001الجنيد في الفترة من 

42

-27شكل(
3(

 علقة حجم النتاج بالمساحة المزروعة لمصنع
2005 حتى 2001حلفا الجديدة في الفترة من 

42
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	الإهـــــداء

